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在城市的边缘疯狂试探

时光的漩涡与回澜

最南方
有段时间，我总在广州与佛山交界

一带徒步。便出现了幻觉，幻觉自己踏

出的每一步，都在描摹，乃至勾勒城市

的边界线。确实有两次，我们遇到了两

块界碑。怎么说呢，也没有很多，有就

行了。

有一次是在南漖村。南漖村正在

改造，墙上和桥栏贴着标语“政策时钟

滴答响，旧改机遇不再等”，内容紧迫但

语气悠闲，可能因为那个时钟描写得太

生动了。

水涌边很多人家可谓豪宅，门廊多

数是宝瓶栏杆加白瓷砖的经典搭配，这

是90年代后民居时尚的欧风构件。有

些人家的院子里晒着蔗皮。我乡有个

著名民间传说，“老坏人”向“猪哥精”借

一块正在晒着的蔗皮，因为他要上厕

所，忘记带手纸。猪哥精不肯借，老坏

人就开展了报复计划，故事就这样开始

了。在这里遇到蔗皮，我深感亲切，但

不明其意。

有户人家在门口的围栏上贴着一张

手写的字条，谆谆教导：“不准甩快递进

去，要放好！”让人联想到快递员把包裹

潇洒一扬，它进院子的那个抛物线。不

免担忧这纸条倒给了人启发和灵感。

我们走到江边，江边有两口子正在

钓鱼，界碑就在他们身后。

界碑周围的地面有青苔，微滑，很可

能是涨水时，这块地面被江水泡过。而

且这块地有轻微地倾斜，所以，如果我脚

底一滑，这块地就会形成一个天然的滑

梯，直接把我送向江水。

正钓着鱼的两口子严厉地提醒我们

不要走这么快。后来那位妻子站起来

时，我不安地发现她的腿有点残疾。

我们如此急趋，是见到界碑很兴

奋。为什么兴奋，后面我再讲。当然实

际上界碑长得也就那样，平平无奇，四面

刻的字分别是“广州市界”“中华民国十

九年立”“市区界石毁窃严究”“以对河中

心线为界”。

有意思的是，旁边水泥台阶上潦草

地刻了几个手写字：2000年壹月七日重

立。刻痕很浅，不细看都注意不到。数

字写法不规范。书法水平呢，感觉是碑

重新立起来后，有个热心村民，趁着水泥

未干为历史记录一笔。

查了资料才知真有其事。这界碑原

来在江水中，到2000年1月向前移动了

10米。资料中说，1928年前后广州共建

46方水陆界碑，南漖村这一块是最南的

一块，也是唯一与今天的广州市界重合

的一块。

也就是说，即便是今天，此时，当我

站在那块又滑又斜的青苔地面时，我确

实也是站在广州的边界线上。确实是站

在广州的最南端。

石围塘
此后我萌发了多看几块界碑的念

头，但截止到发文此时，也只再见过

一块。

但那是公认的现存广州界碑中最难

找得到的一块。

去年冬天最冷的那一天，我们在石围

塘看废弃的火车站、码头，还有铁轨。这

一片区域，要比南漖村破落很多很多。每

次我举起手机拍树或者任何建筑，镜头前

都会出现大量交错的电线。路上随意漫

步着很多狗，神色不安，看起来介于流浪

狗和看门狗之间，让人有双重的担心，一

方面担心它们会受到人类的伤害，一方面

担心人类会受到它们的伤害。

在南漖村，我只看到人们晾晒乌腊

蔗皮，但在石围塘，晾晒的事物却包括

并不只限于以下：米饭（还特别多）、青

菜（倒挂在衣架上）、腊肉（也挂在衣架

上）、鞋子（晾在窗格子上）、棉被、衣服、

废弃的铝制门框。可以想象，在另外的

季节，无疑还会晾晒陈皮、木棉花、鸡蛋

花和一切。

石围塘确实是一个充满韵味的地

方。但最让我难忘的，不是遍布半空的

电线，不是古老的铁路和车站，也不是地

上晒晾的米饭，而是那些破旧又巨大的

仓库。

三甲仓、门道茶仓、湖北省对外经济

贸易厅驻广州办事处石围塘仓库、广西

对外经济贸易广州公司塞坝口仓库……

还有的在大门口贴四个大字：省属国

企。我不知道它们现在到底有些什么样

的功用，但我知道它们还有用。因为门

口还有值班室，还有“交通劝导岗”，还有

门卫拦着不让我们进去看一看。

整个石围塘很安静，这些古旧的仓

库似乎在上世纪90年代的某一天就开

始了它们的静止。门卫拒绝我们进去看

一看的请求，但语气中对我们依依不舍，

也许因为触目所及的一切都太安静了。

他畅谈这个仓库以及他本人的历史，句

子都是逗号，不便打断，当他稍微靠近一

点时，我闻到了他身上的酒气。

“以前这个火车站，它是通的嘛，货

物它放在这里就方便；

“货物有外贸有内销，内销的主要就

是茶叶，就是茶叶；

“我们集团也不只做货运，像预制

菜啊，仓储物流啊，还做电商。多元化

经营嘛。对对对。老板还在国外买了

个农场。

“这个岗位，说句不好听的，假如说

仓库起火了，那货品价值很大的，说句不

好听的，责任很大。”

他讲到他来这个集团已近20年，

他做过哪些岗位，在这个岗位上一共

有三个人，他们两班倒。另两个人春

节休假了，最近都是他一个人。元宵

过后他也准备回趟家，那时他的两个

同事就回来了。

谈兴正浓的时候，院子里远远地，一

只被拴着的拉布拉多犬发现了我们，吠

叫不止。他对我们做了个抱歉的表情，

转身向它，也不说话，只是笔直地伸出手

臂和手指，遥遥点住。犬声停歇。他又

转向我们说，这不是他的狗，是客户养在

这里的。

“菜园子”
但石围塘界碑距离还有点远。它在

洞企石路，找路的时候我们绕远了，绕到

了葵蓬闸、五眼桥，足足绕了一大圈，看

了大量的水域。

天气很冷，寒冷加重了宁静，让这里

更像是一个异度空间。河边一些古老的

房子，建筑风格像疍家的吊脚楼，是吊脚

楼和简易窝棚加农家院的集合体，有几

家甚至升起了炊烟，很可能是用柴火做

饭。炊烟更增添奇幻。

根据资料上的启示，这块界碑就在

洞企石路永宁街12号向内，一块菜地

里。而且，整个碑身都被埋在地下，仅

余一个头部露出地面。我们往江边的

巷子里的人家走，有很多的菜地。这怎

么找呢？

同行的江老师嘴里念念有词，永宁

街永宁街，永宁街12号向内。当大家都

两眼放空，他一个人远远走在前面，左顾

右盼。突然他猛地打开一个木栅栏门，

拧开铁索，大喝一声：“找到了！”

实话说我半信半疑。看错了吧，呵

呵。怎么还能用一个破门把这界碑和周

围变成自家的菜园子？再说这菜园你叫

它菜园我也不答应，就几株不成气候的

苗子，一棵香蕉树看起来不像是能结果

的。就这个样子还需要弄个门干什么？

地上还全是碎砖乱石，一定是把某块石

头看成界碑了吧？

果然江老师有点迟疑：“噢，等一下，

等等等等。”很显然他看错了。

我暗暗窃喜。我就说不好找嘛。

谁知江老师又大喝一声，声音甚是

喜悦：“没错！就是这里就是这里！”

大家兴奋疾奔，江老师在我们的恭

维中顾盼自雄，仿佛那块界碑不是他发

现的，而是他发明的。

那块被埋了整个身子的界碑在一

堆羸弱的青菜、健壮的野草、凌乱的瓦

片碎砖中，冒出了它的尖头，还有一个

“市”字。——根据我在南漖村的经验，

地底下还有七个字：区界石毁窃严究。

边境
后来有个村民背着手过来，看样子

他是这块不成样子的菜园的使用人。

据他所说，这块界碑原是在河岸人

家家里，经过“一河两岸”的政策，这些

河岸的房子都拆除掉，这块界碑才露了

出来。

那么原来的那些人家，应该类似于

我们前面看到的那种正升着炊烟的窝

棚。可能之前的地势更高，整块界碑都

在地底。无论如何，正因为它只露了一

个头部，更适合想象这块土地地理意义

上的沧海桑田。

寻界碑一事并没有告一段落。我们

还会再找，还会继续勾勒城市边界线。

同行的Summer问我，为什么喜欢边

界线？

其实我喜欢的是边境。谁能不喜欢

边境？那种临界点的欢乐？陌生的异域

隐隐约约，各种东西都在这里交错：语

言、民族、文化、日常习惯……谁能抗拒

边境的张力和吸引力？

有本小说《美食，祈祷，恋爱》，提到

每个城市和每个人都会有一个代名词，

比如，女主角认为纽约的代名词是实

现，洛杉矶的代名词是成功，而她自己的

代名词呢？她认为是“住在边境的人”。

在这里，边境是一个比喻，具体的说

法就是“住在旧思维和新体悟之间”，是

中间人，看得见两个世界，“那片未知的

神秘之林始终在前方数米之处，你必须

轻装上路才赶得上，你得保持移动、变

化、灵活”。

我有点嫉妒，她在我之前把这些话

说了出来，让我只能照抄，因为我也是这

样想的。

以前我尽可能地接近过一些边境，

比如丹东宽甸的绿江村，过了鸭绿江就

是朝鲜，比如呼伦贝尔的奇乾，过了额尔

古纳河就是俄罗斯，比如在塔什库尔干

塔吉克自治县的色日克塔什村，过了山

头就是巴基斯坦。但是，那里距离真正

的边界线，其实还有一些距离，只不过，

想象是无所不能的，我需要的是能激发

想象的地点。

国家、城市甚至一个人，都有它（他、

她）的边境，如果用在一个人身上，边境

像个动词，像人生的扩张。

即便不能到一个国家的边境去，那

就到一个城市的边境去吧。这就是我对

生活妥协之后的野心。

时间的边境也是迷人的。一年将

尽，另一个年份开始了它陌生的书写。

一个季节变浅了，另一个季节部分地覆

盖了它。从一个班级离开，从一个学校

离开，从一张办公桌离开，从一个房子离

开。到另一个区域去，人生开始了另一

个数字。在这些时间的边境，都发生

过一些什么，那是我们不可告人又心照

不宣的。

四十一年前，我跟吴家荣兄好不容

易在四十多名考生当中脱颖而出，成了

安徽师范大学首届文艺学硕士研究

生。祖保泉、方可畏、严云绶、周承昭四

位教授联合组成强大阵容的导师组，家

荣成为我的师兄。我们于1983年至

1986年间，一同上了祖保泉教授的《文

心雕龙》课，严云绶老师的文学理论课，

选修了文秉模老师的西方哲学史课等，

我们也同住一个寝室，有三年的朝夕相

处岁月。家荣长我几岁，性情温和，为

人友善热情，治学认真踏实。这本书是

他的第二本文艺随笔（本文是吴家荣

《岁月微痕》序，安徽文艺出版社即将出

版），除了怀人记事，更多的内容是对当

代文艺理论和美学的一些思考。家荣

教授的研究偏于当代小说与叙事文学

理论，偏于中西比较、当代美学。他的

一些专著已经证明了他对当代中国美

学和文论的辛勤探索，有独到的见解。

这本随笔集则以轻松漫谈的文笔，留下

了他四十年文艺学岁月的学思痕迹，有

助于完整了解他的学术思想。

然而读他的这本随笔，更多是勾起

了我四十年前读硕士的记忆。虽然我

们同一届，但家荣兄的方向与我不同，

专治当代文论，而我治古代文论。这一

区分，是我主动选择的结果。因为，我

当时对于学习文艺学，内心里产生了一

大危机。虽然我在其他文章里写过，但

今天仍有一些新的想法，愿借着为家荣

写序的机会，将往日之所思与今日之所

虑，再作笔谈，就正于家荣学兄，也算留

下岁月流波所漾起的一点漩涡。

我当日思考以及至今仍在思考的

一个问题，如果用一句话来说，即：究竟

什么是中国文论？

我当时有很大的困惑，当年如走马

灯一样流行的西学，在学术界尤其是文

论界最为惊心动魄，对中国当代文艺思

想有颠覆性的极大冲击，各种各样的主

义和思潮此起彼落，泥沙俱下。一方面

是新鲜生猛，给文学界甚至思想界，带

来震动，不断有启发与灵感，对于冲破

那些陈旧的僵硬教条，毫无疑问具有思

想解放的重要意义，然而，我的导师组

的几位教授似乎对此不加理会，他们开

的阅读书目和上课的讲义，多半还是多

年来积累传承的一套。这不免使我感

到，芜湖这座安徽江南小城，既从容淡

定，又闭塞隔世。

另外一方面，如同大浪淘沙的这一

时代大潮，对于中国文学，到底能够沉

淀多少建设性的思想与理论？这里面

到底有多少是我们自己的思想传统、文

论传统可以去消化、把握，可以接得上

的东西呢？我当时对学习文艺学，越来

越产生了一种困惑，那种认同危机，仿

佛每天的食物在经过了一番大火猛煮

之后，才发现能够真正入味、入心的东

西毕竟太少。日常读书写作时的浮躁

不安情绪就渐渐地起来，此起彼落、飘

游东西的观念，究竟要指向何方？况

且，理论的东西多了，人与文皆容易空，

浮泛、空洞，好像缺少有扎实文本内容

的东西留下来。我那时已接触了熊十

力的书，接触了新儒家的思想，开始怀

疑八十年代如“五四”一样越来越激烈

的反传统，是不是应该停下来冷静想一

想：古代中国自己的思想，究竟是不是

那样一钱不值，要在八十年代反传统思

潮当中完全被废弃掉？这是我对文艺

学的大困惑和危机感。

我的导师组给我拟定了一个阅读

书目和培养方案，我一看，全是现代文

艺学的书目，并没有我想要学的古代文

论。我就去跟方可畏老师商量，说我是

来学古代文论的，这个书目可能适合我

的师兄吴家荣，不适合我。那天晚上，

我去找方老师之前，我在心里面其实已

经做了决定，那就是：要按照自己的要

求、自己的标准来读书，读最重要的书，

古代的经典。其实那个时代最流行的

并不是古代文论，而是西方文论，我在

本科时也读了大量的翻译过来的西方

文论的书，但是我已经有些厌倦了那五

光十色走马灯式的外来理论，我决定要

读中国的东西，从中找出一条路来。这

很有点狂，当然跟我的启蒙老师赖高翔

先生的影响有很大的关系。我决定不

完全按照导师组开出来的那个书目来

读书，我在心里想，如果读了三年的硕

士，没有拿到硕士学位还是次要的，没

有好好地读几本重要的书、自己最想读

的书，才是最可悲的。所以我决定按照

我自己的目标，好好读三年书，至于学

位，那并不重要。

这里讲的“没有拿到硕士学位”，是

指当时教育部还没有将安徽师大的文

艺学硕士授予权批下来。所以我为了

转方向这个问题，专门去找方可畏老师

谈，他是导师组组长，我把他们给我的

书目几乎否定掉了，自己提出来一套偏

重于中国古典文论的阅读书目和读书

计划。方老师相当宽容，不仅没有批评

指责（这是这个有人文传统的老学校的

大气），反而让我根据自己的读书规划

去写读书笔记。于是我的研究方向就

跟家荣的不同，他偏向于现代文论，我

偏向于古典文论。三年后，我的硕士论

文《唐代意境论研究》，获得了答辩委员

会主席蒋孔阳先生的好评。我记得他

的评议书第一句话即说：“这是近十年

来我看到的最好一篇硕士论文。”此外，

加上我硕士毕业第一年在《文学遗产》

头条上发表的论文《传统诗歌与农业社

会》，算是为当初的选择，画上了一个较

完满的句号。

但是今天我们来看整个古代文论

学科问题，我又有不同的思考。经过了

差不多四十年的沉淀，中国古典文论无

论在文献的整理、观念的深入、体系化

的探索和批评史的重建等等方面，都做

出了毫无疑问的成绩，做出了对得起这

个时代的贡献。我们已经越来越多地

有了自己的文学理论、自己的批评框

架，有自己的话语体系来书写，渐渐摆

脱了西方文学理论框架的影响，尤其以

罗宗强教授的文学思想史、王运熙教授

的文学批评通史以及吴承学教授的文

体学为其中的重要代表，这是非常令人

欣喜的现象。但是不能不看到，四十年

之后事情似乎又产生了一个偏向，大家

都去做还原式的批评史研究，都去重新

整理，发掘古代的资料，把中国文论变

成了一门较为高冷的古典学，变成了博

物馆里的东西，“中国文论”的身份又发

生了一种令人怀疑的尴尬：它究竟是中

国文学批评史还是中国古典文论？如

果包含后面的话，那么，我想我们还是

要从完全绝对地“照着讲”，经此由西返

中之一役，再走回到“接着讲”，即接着

中国文论传统讲下去，将其中的重要内

涵、精神实质讲出来，更好地回到以现

代中国文明为目标的文化建设这样一

种方向上来，像我们的先辈王国维、鲁

迅、朱光潜、宗白华、钱锺书那样的路

子。这就是我看了我的师兄家荣这本

文集之后，我个人的一点感想。至于如

何更好地去“接着讲”，我个人接下来可

能会更多地在这个方面做一点努力。

感谢家荣的“微痕”，激起了我的往

日时光的漩涡与回澜。我越来越意识

到，作为中文系的退休教授，在经过了

大半辈子为他人作嫁衣裳的写作生涯

后，最重要的事情也许是多写随笔散

文。这是为己写作，应有更多的独立思

考与个人品位，也为创造性的生活去生

产真正的快乐。所以，我们必须写作。

愿与家荣共勉，在接下来的退休生活

中，身体和文笔双健，继续撰写与出版

更多更好的随笔集。

写于贵阳孔学堂，2024年处暑
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